

Sesión 20 Jesús honra a la Esposa después de la prueba (Cnt. 6:4-10)

I. REPASO: CLAMOR DE LA ESPOSA POR MÁS DE LA PRESENCIA DE DIOS EN SU VIDA

A. La Esposa oró por los vientos de adversidad del norte y los vientos de bendición del sur para que entren al huerto de su corazón y el ungüento de gracia fluya de su vida a su prójimo.

¹⁶ Despierta, viento del norte, y ven, viento del sur; haced que mi huerto exhale fragancia, que se esparzan sus aromas. Entre mi amado en su huerto y coma sus mejores frutas... (Cnt. 4:16).

B. Este es el punto de retorno en el Cantar. Cantares tiene dos partes centrales. Primero, Cnt. 1-4 está enfocado en recibir nuestra herencia en Dios. Segundo, Cnt. 5-8 está enfocado en que Dios reciba su herencia en nosotros. La respuesta a la petición de los vientos del norte se presenta en Cantares 5:3-7.

C. El Señor llama a la Esposa a la comunión, acercándose como el “Jesús del Getsemaní” (Cnt. 5:2) pidiendo que abra su corazón a “Él” para que experimente nuevas profundidades de comunión.

² Yo dormía, pero mi corazón velaba, ¡Una voz! ¡Mi amado toca a la puerta! “Ábreme... amada mía...” (Cnt. 5:2)

D. Ella responde en obediencia (Cnt. 5:3-5) lo cual es seguido por una prueba de 2-facetas. Primero, Jesús prueba a la doncella alejando Su presencia de ella (Cnt. 5:6). Segundo, Él permite que las autoridades espirituales la incomoden (Cnt. 5:7). La Esposa responde a Dios con amor (Cnt. 5:8).

E. Las hijas inmaduras de Jerusalén le hacen dos preguntas. La primera es, “¿Por qué lo amas tanto?” (Cnt. 5:9). La Esposa responde proclamando 10-facetas de la hermosura de Jesús (Cnt. 5:10-16). Y después de escuchar su respuesta hacen la segunda pregunta, “¿Cómo podemos conocerlo como tú?” (Cnt. 6:1).

¹⁰ Mi Amado es resplandeciente...distinguido entre diez mil. ¹⁶ Su paladar, dulcísimo, y todo él, deseable. Este es mi amado y éste es mi amigo... (Cnt. 5:10-16)

II. VISIÓN DE CANTARES 6:4-10

A. En Cnt. 6:4-10, Jesús rompe el silencio comenzado en Cnt. 5:6. Él honra su hermosura y revela lo que sentía por ella durante el tiempo de prueba. (Él no la reprende por desobediencia en Cnt. 5:3). El Señor describe su hermosura (v. 4) y celo por ella (v. 5) en tres metáforas, en términos tan extravagantes como sus declaraciones acerca de Él en Cnt. 5:10-16.

B. Jesús describe la madurez de la Esposa (Cnt. 6:5c-7) y su primacía en su corte real con ayuda celeste incluyendo serafines, querubines y ángeles sin numero (Cnt. 6:8-9).

⁸ 60 son las reinas y 80 las concubinas, y las doncellas, sin número; ...mi paloma, mi perfecta, es la hija única de su madre, la preferida de la que la dio a luz. (Cnt. 6:8-9)

C. El Espíritu Santo describe la gloria de la Esposa (Cnt. 6:10).

¹⁰ *“¿Quién es ésta que se asoma como el alba, hermosa como la luna llena, refulgente como el sol, imponente como escuadrones abanderados?” (Cnt. 6:10)*

III. JESÚS DESCRIBE LA BELLEZA DE LA ESPOSA EN EL TIEMPO DE PRUEBA (CNT. 6:4)

⁴ *Eres hermosa como Tirsa, amada mía, encantadora como Jerusalén, imponente como ejército con estandartes. (Cnt. 6:4)*

A. Jesús rompe su silencio para honrar su hermosura usando 3 metáforas, después de ella haber proclamado, *“Estoy enferma de amor porque Él es resplandeciente y todo deseable”*. (Cnt. 5:8-16). La Esposa es honrada por su hermosura la cual es encontrada en su amor por Jesús. Agustín dijo que la única honra anhelada, y que es verdadera, es la que proviene de Dios. Jesús describe su hermosura más profundamente en Cnt. 7:6-9. Él celebra que la hermosa obra en la doncella fue puesta en marcha mediante el Espíritu Santo. En el Cantar, el Señor afirma la hermosura de la Esposa 9 veces (Cnt. 1:15 {2x}; 2:10, 13; 4:1 {2x}; 4:7; 6:4; 7:7).

B. Primero el Señor comunica cómo se siente por ella al llamarla, *“Amada mía”*.

C. Jesús declara que la Esposa es tan hermosa como la ciudad de *Tirsa*. Una de las ciudades más atractivas en el mundo antiguo. *Tirsa* significa “hermosa”. Antes de que Israel conquistara la tierra de Israel bajo el mando de Josué, era la ciudad capital de los cananeos (Jos. 12:24; 1 R. 15:33; 16:61). Por lo tanto, algunos comentaristas presentan esta ciudad cananea como símbolo de las naciones gentiles incrédulas. En otras palabras, la Esposa es hermosa para incrédulos, lo cual la hace efectiva para ganarlos para Dios.

D. Después de la muerte de Salomón, una guerra civil dividió la nación de Israel (931 AC). Jeroboam, el rey del reino del Norte escogió a *Tirsa* como su ciudad capital (1 R. 14:17; 15:21; 16:6) porque era la ciudad más hermosa en el norte. Era el territorio de la Tribu de Manasés.

E. Jesús declara que la Esposa es tan encantadora como *Jerusalén*. Era la capital espiritual de Israel. Era la ciudad escogida por Dios para la edificación del Templo de Salomón el cual era el único lugar en la tierra continuamente bendecido con la manifiesta presencia de Dios (gloria *shekinah* en el Lugar Santísimo). Dios ordenó esta ciudad como su centro de adoración para el mundo entero (Is. 2:1-4; Zac. 14:16-19). La hermosura de Jerusalén habla de la belleza de la santidad encontrada en la alabanza a Dios.

F. *Tirsa* habla de la belleza natural que afecta aun a los incrédulos. *Jerusalén* se refiere a la hermosura espiritual que los creyentes valoran grandemente. La Esposa comienza tan hermosa como *Tirsa* y *Jerusalén* se refiere a su impacto hacia los creyentes y a los incrédulos. Su hermosura toca ambos grupos. Los incrédulos ven el amor devoto de la Esposa y sus puros motivos. La observan como alguien que entrega todo por amor.

- G. Cuando un ejército en el mundo antiguo regresaba victorioso de la batalla, enseñaban sus banderas en un recorrido militar. Un ejército derrotado perdía sus estandartes. Ella venció al enemigo morando en su corazón. Completó su tiempo de prueba como un ejército en victoria con estandartes porque no se entregó al pecado ni a la duda. Ganó la victoria sobre su propio corazón. Cuando no sentimos nada, el corazón del Señor siente cuando lo miramos con ojos de devoción. Las sombras de su pecado y temor se han ido (Cnt. 2:17; 4:6). Ella los conquistó por medio de la gracia.

⁴ *Eres...imponente como ejército con estandartes. (Cnt. 6:4-10)*

IV. JESÚS DESCRIBE EL IMPACTO QUE LA ESPOSA CAUSA EN SU CORAZÓN (CNT. 6:5)

⁵ *Aparta de mí tus ojos, porque ellos me han confundido... (Cnt. 6:5)*

- A. Este es uno de los estatutos más importantes en la Escritura. Por los ojos de la doncella comprendemos su amor por Él.
- B. Jesús no le pide literalmente a la doncella que quite su mirada de Él. El Señor habla poéticamente en el lenguaje del amor extravagante. Su corazón es confundido o cautivado por nuestro constante amor por Él expresado en Cnt. 5:10-16 en tiempos de prueba. Cuando las hijas preguntaron, “¿Por qué lo amas?” ella les habló acerca de Él como si estuviesen juntos en resplandor y sonrosados.
- C. Nuestros ojos de devoción cautivan el corazón de Jesús. Nuestra más grande gloria es que podemos tocar el corazón de Dios.
- D. ¿Qué conmueve Su corazón? La grandeza de las estrellas, océanos y los montes no logran conmoverlo. El gran ejército de los hombres o demonios son nada delante del Señor. El guerrero más valiente de la historia es “cautivado” por nuestro amor, cuando somos verdaderos ante Él en tiempos de prueba. Sí, nuestros ojos de amor lo conquistan. Esta mirada constante de Cantares 6:5 es aun más intensa que su sola mirada (Cnt. 4:9).
- E. *¿Sabes cómo conmueves el corazón de Dios?* El Señor es cautivado por un pueblo débil y contrito que verdaderamente lo ame. Mientras ella no sentía nada en tiempos de prueba el Señor lo sintió todo. Nuestro amor por Él, en medio de la prueba, es máspreciado de lo que podemos comprender. La doncella no sabía el impacto que su amor tenía en su corazón porque no podía sentir la presencia del Señor en los tiempos de prueba.
- F. Nunca entenderemos, en este siglo, la totalidad del impacto que tenemos en el corazón de Jesús. La mujer no sabía que Jesús se agradaba de ella cuando el Señor aparentaba rechazarla (Mt. 15:21-28).

²⁸ *Entonces, respondiendo Jesús, le dijo: Oh mujer, grande es tu fe... (Mt. 15:28).*

V. JESÚS DESCRIBE LA MADUREZ ESPIRITUAL DE LA ESPOSA (CNT. 6:5C-7)

⁵...tu cabellera es como rebaño de cabras que descienden de Galaad. ⁶ Tus dientes son como rebaño de ovejas que suben del lavadero, todas tienen mellizas, y ninguna de ellas ha perdido su cría. ⁷ Tus mejillas son como mitades de granada detrás de tu velo. (Cnt. 6:5c-7)

A. Jesús describe la madurez de la doncella señalando 3 aspectos de su carácter señalado por sus cabellos, dientes y mejillas. Se refieren a su dedicación (cabellos), su vida en la palabra (dientes) y sus emociones piadosas (mejillas). Estas son las mismas cualidades que Él profetizó cuando solo eran retoños de virtudes (Cnt. 4:1-3). Ahora han madurado en su vida. Cnt. 4:1-2 describe sus ojos, cabellos, dientes y mejillas como en Cnt. 6:5-6. Cnt. 4:2 se añade la palabra “trasquiladas”.

B. El repite estas afirmaciones, usando casi las mismas palabras para probar que la prueba de Cnt. 5:6-7 fue necesaria y fructífera. El hace que todo obre para bien (Ro. 8:28).

C. El cabello de la Esposa habla de la dedicación a Dios. El cabello de los nazarenos era una señal de su consagración o dedicación (Nm. 6).

⁵...tu cabellera es como rebaño de cabras que descienden de Galaad. (Cnt. 6:5)

D. Su cabello estable o su dedicación es el resultado de su gran nutrición. El monte de Galaad era un lugar fructífero donde las cabras eran alimentadas abundantemente. Su dedicación es el resultado de estar bien alimentada en la Palabra de Dios. Cantares 4:1 añade la palabra “monte” refiriéndose a Galaad.

E. Las cabras viven en orden majestuoso (Pr. 30:29-31). La devoción de la Esposa es como un rebaño de cabras en sentido de que es una manifestación de orden piadoso (sabiduría) en contraste al celo de la carne.

²⁹ Hay tres cosas majestuosas en su marcha, y una cuarta de elegante caminar: ³⁰ el león, poderoso entre las fieras...así mismo el macho cabrío... (Pr. 30:29-31)

F. Los dientes hablan de la habilidad para masticar comida solida y para recibir la carne de la palabra (Heb. 5:12-14). Los recién nacidos no tienen dientes y por lo tanto pueden recibir nutrición por medio de la leche (1 Co. 3:1-3).

⁶ Tus dientes son como rebaño de ovejas que suben del lavadero, todas tienen mellizas, y ninguna de ellas ha perdido su cría. (Cnt. 6:6)

1. Recibimos la carne de la palabra, mantenemos pureza y dientes saludables por una larga y agraciada meditación en la palabra de Dios. De esta manera, nos mantenemos tan limpios como las ovejas que suben de donde el pastor limpia el lodo de ellas (Ef. 5:26-27; Jn. 13:10; 17:17).

2. El fruto del ministerio de la doncella viene de su vida en la palabra. Tener mellizos habla de una doble porción fructífera. Es comparada a las ovejas que no han perdido sus crías. Una vida diligente en la palabra garantiza fruto (1 Ti. 4:6-16). Las ovejas en este pasaje son ambas limpias y fructíferas dado a su vida en la palabra (Jn. 15:7-8).
- G. Las mejillas de la doncella, comparadas a las granadas habla de sus emociones piadosas. Las mejillas revelan nuestras emociones. La palabra hebrea traducida como mejillas puede ser también traducida como pómulos. Nuestras emociones son expresadas en nuestras mejillas. Podemos ver ira, gozo, alegría y tristeza en las mejillas. Son ventanas a nuestras emociones.

⁷ *Tus mejillas son como mitades de granada detrás de tu velo. (Cnt. 6:7)*

1. La granada es una fruta muy dulce. Sus emociones son piadosas y dulces para Dios.
 2. Cuando las granadas se abren son rojas en su interior. El rojo habla de la moralidad de la doncella, y el ser propensa a sonrojarse en presencia de cosas vergonzosas. Las prostitutas no se sonrojan ante la inmoralidad. Un semblante sonrojado habla de la sensibilidad hacia lo vergonzoso (rojo de ruborizarse).
- H. Detrás de su velo habla de su vida escondida en Dios. Sus emociones de amor por Dios y su moralidad es genuina cuando nadie la está mirando. No es solo enseñar ante la gente, como en Cantares 4:3.

VI. CORTE REAL DEL ESPOSO CELESTIAL (CNT. 6:8)

⁸ *60 son las reinas y 80 las concubinas, y las doncellas, sin número... (Cnt. 6:8)*

- A. La Esposa es preeminente en honor entre las huestes gloriosas en la corte celestial de Jesús. En el mundo antiguo, la corte de un rey incluía su harén compuesto de mujeres de varios rangos. La corte real del rey Salomón simbolizaba la corte celestial de Jesús. Tres posiciones de honor en la corte de Salomón son usadas (reinas, concubinas y doncellas).
- B. Cuando Cantares fue escrito, Salomón tenía 60 esposas llamadas cada una como reina. Eventualmente tuvo 700 esposas (1 R. 11:3). Esas mujeres no tenían el mismo honor que la sulamita, la cual era su favorita. La Esposa del rey era la más honrada entre sus reinas.
- C. Los números 60, 80 y un grupo “sin numero” representan los diferentes rangos de gloria en la corte de Salomón. Las 60 reinas tenían el rango más alto en la corte de Salomón. El número de “gloria de la reina” es el número más pequeño en la lista. Las 80 concubinas estaba a continuación de acuerdo a su rango. Las concubinas en la corte del rey tenían un honor más bajo que el de reina, pero más alto que las doncellas porque eran legalmente parte de la familia y tenían propiedades. Las doncellas estaban en la corte del rey como “miembros del grupo” pero no tenían ningún derecho a la propiedad o derecho a la familia del rey.

- D. Lo principal es ver que la Esposa de Jesús tiene más honor que todas las huestes de esta corte. Jesús está rodeado de huestes gloriosos con diferentes rangos. La Esposa los sobrepasa todos.
- E. Nuestro propósito aquí no es buscar grupos angélicos específicos que corresponden a las reinas, concubinas y a las doncellas, sino señalar que hay rangos de gloria en la corte de un rey. Hay puestos-rangos que varían en la corte de Dios incluyendo los serafines, querubines, arcángeles, los 24 ancianos, etc.
- F. No podemos pensar que hay específicamente 60 y 80 en varios rangos alrededor del trono de Dios. Eso describe diferentes posiciones de honor en la corte del rey. No debemos categorizar la corte celestial en tres grupos diferentes en Cnt. 6:8. Por ejemplo, algunos comparan las doncellas sin número, en la corte de Salomón, a la multitud de ángeles sin número.

VII. HONOR DE LA ESPOSA EN LA FAMILIA DE DIOS (CNT. 6:9)

⁹...mi paloma, mi perfecta, es la hija única de su madre, la preferida de la que la dió a luz. Las doncellas la vieron y la llamaron bienaventurada, también las reinas y las concubinas, y la alabaron... (Cnt. 6:9)

- A. El Señor se refiere a la sulamita como su paloma, su perfecta. Ser su paloma se refiere a un corazón enfocado que camina en el Espíritu como la paloma de Dios, caminando en identidad nupcial.
- B. Ser su perfecta, significa que ha madurado espiritualmente. La Iglesia de Jesús en los últimos-tiempos madurará en amor al ser llena de la gloria de Dios sin mancha o arruga (Ef. 5:26-27).
- C. En la ciudad eterna, de todas las huestes gloriosas en la corte de Jesús, solo una es su Esposa. Es traducida como “la única” (LBLA). Ella no tiene rival. No tiene competición. Jesús dice, “*De todos los que asisten a mi corte, ella es la única por la que daría mi vida*”. Jesús le dice lo que ella le respondió (Cnt. 5:10, 16), ella es la única o aquella sin comparación que ha cautivado su corazón. La doncella es señalada entre diez miles en el corazón del Señor, así como Él lo es en el suyo. No anhela a nadie más.
- D. La madre en una imagen de la Iglesia a través de la historia. Dios es nuestro Padre y la Iglesia es presentada como nuestra madre. Pablo habló alegóricamente de la nueva Jerusalén como “la madre” de todos (Gál. 4:26). Los redimidos en la historia son representados como una “madre” que da luz a Jesús y también como los creyentes que van tras ella (Ap. 12:5, 17). Dios es el autor de nuestro nacimiento espiritual y natural. La agencia que Él usa para nuestro nacimiento natural es nuestra madre natural. La agencia que usa para nuestro nacimiento espiritual es el testigo de la Iglesia, nuestra madre espiritual. Aquellos que hacen la voluntad del Señor son su madre (Mt. 12:46-50). El Señor usa la Iglesia para ganar a los perdidos para que sean parte de su Iglesia. La madre corona a Jesús con su amor en su día de bodas (Cnt. 3:11).

- E. Yo defino a la Esposa como la Iglesia, su pueblo madurando en amor por Dios. Esto nunca ha sucedido. La Iglesia en el libro de Hechos no estaba completamente madura. Tenía momentos de gloria en varias ciudades. Antes de la llegada del Señor, la Iglesia global estará madura, sin mancha ni condena (Ef. 5:26-27). La Iglesia de los últimos-tiempos que sobrevive la Gran Tribulación tiene un honor único en la historia por ser la única generación caminando sin culpa antes de la venida de Jesús.
- F. La Esposa es hecha de aquellos quienes viven en un amor completo. Vivir como la Esposa celestial mientras se está en la tierra es caminar en un amor completo. Lo interesante a la vista es que la Esposa es la favorita de quien le dió a luz, en otras palabras, la favorita de su madre que se refiere a los redimidos a través de la historia. La Esposa global de los últimos-tiempos es única en la historia y es la favorita quien le dió a luz.
- G. La Iglesia de la historia es nuestra madre. La obra favorita de la Iglesia histórica es la cosecha de los últimos-tiempos de las almas y su total madurez. (Ap. 14:14-16; Ef. 5:27).
- H. La Iglesia de los últimos-tiempos entrará en la medida del estado de madurez que pertenece a la plenitud de Cristo (Ef. 4:13). Dios terminará lo que comenzó, las puertas del infierno no prevalecerán contra la Iglesia (Mt. 16:18; Flp. 1:6). A través de la historia, la Iglesia no caminó en madurez. Vivieron en semejanza a las hijas de Jerusalén. Desde el punto de vista del cielo, la iglesia, a través de la historia, verá a la Iglesia de los últimos-tiempos ser llamada bienaventurada.
- I. El honor de la Esposa en su plenitud es visto en la frase cuando las hijas la vieron y la llamaron bienaventurada (6:9). Las hijas son los creyentes inmaduros a través de la historia. La llamarán bienaventurada como lo hicieron en Cnt. 6:1. Los redimidos en la historia adorarán a Dios con la Iglesia de los últimos-tiempos al prevalecer en amor mientras se encuentra en la tierra. Las reinas y concubinas honrarán la Iglesia de los últimos-tiempos. Ellas hablarán de las huestes celestiales regocijándose con gozo mientras la Esposa llega a su posición de honra. Dios ha levantado un pueblo maduro en la tierra.

VIII. EL ESPÍRITU SANTO DESCRIBE LA CORONA DE GLORIA DE LA ESPOSA (4 FACETAS)

¹⁰ “¿Quién es ésta que se asoma como el alba, hermosa como la luna llena, refulgente como el sol, imponente como escuadrones abanderados?” (Cnt. 6:10)

- A. La Esposa es descrita con una gloria de 4-facetas como coheredera de la ciudad eterna con Jesús. Aquí, el Espíritu usa cuatro metáforas para presentar la hermosura de la Esposa comparándola a objetos celestiales en la misma manera en que Jesús la comparó a ciudades terrenales (Jerusalén y Tirsá) en Cnt. 6:4.
- B. El Espíritu hace una pregunta retórica, “¿Quién es ella?” Jesús declaró el lugar preeminente de la Esposa en su corte. El Espíritu ahora afirma el lugar de preeminencia de la doncella. El Espíritu Santo habla tres veces en el Cantar haciendo la misma pregunta, “¿Quién es...?” (Cnt. 3:6, 6:10; 8:5).

- C. El ministerio de la Esposa en la cultura es como alguien que “*mira hacia adelante, como alguien que brilla como la mañana*”. Después de la larga noche, el brillo del amanecer llega con esperanza sobre el horizonte. La Iglesia en este siglo es como sal (sabor, preservación) y luz (dirección, vida) en Mt. 5:13-16. Esto enfatiza el impacto que el pueblo de Dios tendrá en individuos y en la sociedad (política, militar, económica, educación, familia, media, artes, tecnología, instituciones sociales, etc.).
- D. El ministerio de la Esposa en este siglo “*brilla tan hermosa como la luna*”. La Iglesia madura es tan hermosa como la luna. La luna fue establecida por Dios para proveer luz en la noche (Gn. 1:14-19). No radia su propia luz, pero recibe la luz reflejada del sol. Ella es una fuente de la luz de Dios en un mundo oscuro y caído.
- ¹⁶ E hizo Dios las dos grandes lumbreras, la lumbrera mayor (sol) para dominio del día y la lumbrera menor (luna) para dominio de la noche... (Gn. 1:16)*
- E. La Iglesia en este siglo debe brillar como la luna en la oscuridad mientras obramos en la evangelización y transformación de nuestra cultura (Mt. 5:16; Flp. 2:15). Este siglo está en tiempos de oscuridad tal como el reino milenarismo es un tiempo global.
- F. El ministerio de la Esposa en el siglo-venidero “*resplandece tan brillante como el sol*”. Toda su gloria está bajo la radiante luz de la gloria de Jesús. La Iglesia reflejará la gloria de la luz de Jesús en la nueva Jerusalén. Jesús es el “sol” en la ciudad eterna (Ap. 21:23).
- ²³ La ciudad (Nueva Jerusalén) no tiene necesidad de sol ni de luna que la iluminen, porque la gloria de Dios la ilumina, y el Cordero es su lumbrera. (Ap. 21:23)*
- G. La Iglesia reflejará la luz de Dios en la nueva Jerusalén como coheredera de la ciudad eterna.
- ¹¹ y tenía la gloria de Dios. Su fulgor (de la Iglesia) era semejante al de una piedra muy preciosa, como una piedra de jaspes cristalinos. (Ap. 21:11)*
- ³⁶ Así que, si todo tu cuerpo está lleno de luz... estará totalmente iluminado como cuando la lámpara te alumbra con sus rayos. (Lc. 11:36)*
- ³ Los entendidos brillarán como el resplandor del firmamento... (Dn. 12:3)*
- H. La Iglesia reina con Jesús y refleja la luz de Dios en el tiempo y eternidad (Ap. 21:23-24, 11; 1:16; Is. 60:1-3, 19-20; 24:23; 59:19; 62:1; Ez. 43:2; Sal. 50:2; Mal. 4:2; 2 Co. 4:6; Jn. 8:12; 1 Jn. 1:5; Mt. 5:14-16; Flp. 2:15; Dn. 12:3; 1 Co. 15:41-42; Cnt. 6:10).
- I. El gobierno de la Esposa es “refulgente y tan imponente como escuadrones abanderados”.
- ¹⁰ ...refulgente como el sol, imponente como escuadrones abanderados? (Cnt. 6:10)*
- J. La Esposa reinará en la administración gubernamental en el reino de Jesús para siempre (Dn. 7:27).

²⁷ “Y la soberanía, el dominio y la grandeza de todos los reinos debajo de todo el cielo serán entregados al pueblo de los santos del Altísimo... (Dn. 7:27)

²¹ ‘Al vencedor, le concederé sentarse conmigo en mi trono, como yo también vencí y me senté con mi Padre en su trono. (Ap. 3:21)

K. En Cnt. 6:4, Jesús enfatiza la victoria sobre su corazón en las dificultades terrenales. Aquí, el Espíritu Santo enfatiza su victoria sobre toda potestad.

L. **Resumen:** la gloria de 4-facetas de la Esposa es vista en tres etapas en la gloria de Dios. Primero, ella experimenta el amanecer de la luz de Dios brindando sal y luz a la cultura (Mt. 5:13-16). Segundo, ella resplandece en este siglo como una luna llena en la batalla y en el evangelismo. Tercero, la doncella brilla como el sol en el siglo venidero. En todo esto, la Esposa gobierna por siempre como el arma de Dios en su gobierno.

M. No ha sido manifestado aun como habremos de ser.

² Amados, ahora somos hijos de Dios y aún no se ha manifestado lo que habremos de ser. Pero sabemos que cuando Él se manifieste, seremos semejantes a Él porque le veremos como Él es. (1 Jn. 3:2)

N. La comparación de 7-facetas de la Esposa victoriosa que camina en el Espíritu Santo.

1. Es comparada con *Tirsa*, refiriéndose a su hermosura, a los incrédulos.
2. Es comparada con Jerusalén, refiriéndose a su belleza, a los creyentes.
3. Es comparada a un ejército abanderado, refiriéndose al triunfo en su corazón.
4. Es comparada al alba, refiriéndose a la perseverancia en la ley de Dios en la tierra en este siglo.
5. Es como la luna, refiriéndose su victoria en el evangelismo y transformación.
6. Es como el sol, refiriéndose a su éxito en la gloria como coheredera de la ciudad eterna.
7. Es como el ejército de Dios con autoridad sobre todas las cosas.